
拓展国内与国际两个市场

晨 风 徐 徐 ，晓 雾 蒙 蒙 。 张 德 岩 一

早 便 来 到 位 于 青 岛 胶 州 市 的 福 生 公

司，穿上白褂，换好雨靴，戴上防尘帽，

经 层 层 消 毒 后 ，进 入 速 食 汤 加 工 车

间。车间干净敞亮，工人穿戴规范，机

器自动下料。

“通过同线同标同质认证后，公司

产品可以在国内国际两个市场顺畅切

换。”张德岩说，最近订单增多，每天早

上都要到车间转一转才放心。

8 年前，福生公司的产品还仅供出

口。“企业希望进一步做大市场、扩大规

模，国内市场蕴含着巨大潜力。我们不

想‘把鸡蛋放在一个篮子里’，出口内销

‘ 两 条 腿 ’走 路 ，对 公 司 长 远 发 展 更 有

利。”张德岩说。

2016 年，福生公司开始试水内销。

张德岩在海外市场摸爬滚打多年，原本

对转做内销信心满满，没承想“碰了一

鼻子灰”。

“我们最先推出一款以菠菜为主原

料的速食汤产品。过去，这款产品主要

销往东北亚地区，是公司的畅销产品。”

张德岩说，“可当这款速食汤推向国内

市场时，货没卖出去多少，还接到不符

合国内标准的处罚通知。”

原来，这款产品包装标签上标注的

部分营养成分含量，国内标准与国外标

准有细微差别。“当时我们是按国外标

准标注，忽视了国内相关标准的细节规

定，就吃了亏。”张德岩回忆说。

福 生 公 司 遇 到 的 情 况 不 是 个 例 。

主要生产、出口砂轮等产品的青岛万基

万工具有限公司（以下简称“万基万公

司”），前几年在开拓国内市场时，同样

面临标准不一的烦恼。“同一产品符合

出口要求，却不一定符合内销要求，导

致部分客户投诉、退货，影响了企业在

国内客户中的信任度。”万基万公司砂

轮生产部科长金成勋说。

而对青岛食品股份有限公司（以下

简称“青食公司”）来说，转型国内市场

销售的最大阻碍在于品牌不够响。青

食公司副总经理田健介绍，花生酱是公

司出口的“拳头产品”，但在国内消费者

中知晓度不高，开拓山东省外市场尤为

困难。

上述 3 家公司面临的困境都属于出

口 产 品 转 到 国 内 销 售 后“水 土 不 服 ”。

青岛市市场监督管理局认证认可处副

处长江平介绍，青岛曾在全市开展出口

企业摸底调查，发现不少出口企业都有

意 愿 开 拓 国 内 市 场 。 然 而 ，因 消 费 文

化、生活方式等不同，部分产品存在标

准难统一、品牌市场辨识度低、销售渠

道建设难等问题。

“ 我 们 推 动 实 施 出 口 企 业 内 外 销

同 线 同 标 同 质 工 程 ，正 是 为 了 解 决 这

些 难 题 。”江 平 说 ，推 进 内 外 贸 产 品 同

线同标同质，对外贸企业来说，可以助

其解决“转内销”难题，降低经营风险，

统 筹 国 内 国 际 两 个 市 场 ；对 消 费 者 来

说 ，意 味 着 将 有 更 多 优 质 产 品 进 入 国

内市场，满足多样化的消费需求。

青岛市市场监督管理局认证认可

处处长李新慧介绍，围绕山东省市场监

督管理局印发的《关于推动出口企业内

外销“同线同标同质”工程实施方案》，

青岛市结合实际细化落实，至今通过政

策宣讲、认证培训等方式培育“三同”企

业 100 家，其中 12 家企业的相关产品通

过“三同”产品认证。

并不是所有的外贸企业都能获得

“三同”产品认证。记者了解到，以食品

生产企业为例，取得“三同”产品认证需

要满足 3 个条件，即获得出口备案资格

并有实际的出口业绩，取得 HACCP（危

害分析与关键控制点）或 GAP（良好农

业规范）认证，并且承诺在同一生产线

按相同标准生产出口和内销产品。

衔接内贸与外贸两套标准

穿过几座厂房，拐进办公大楼。一间

屋，四面墙，三面柜，里面摆满蓝色文件

夹。“喏，这一柜子文件，都是有关生产标准

的。”张德岩说着从柜子里抱出一摞资料。

记者随机翻阅一份，这是关于菠菜

加工产品生产的企业标准。从头看到

尾，内容颇为详细，严格规定了加工、检

验、运输、贮存等环节标准，仅“规范性引

用文件”就多达几十项。

为 推 动 内 外 贸 产 品 同 线 同 标 同

质，福生公司组建技术团队，专门设立

了标准制定小组，开展内外贸标准衔接

工作，李响玲任副组长。

过去，李响玲研究的都是国外标准，

如今要对接国内、国外两套标准，她坦言

有难度：“一是对国内标准比较陌生；二

是每类产品的内外贸标准差异不少，同

时许多差异又很细微，需要学习了解。”

“许多外贸企业在转内销、定标准时，

都面临类似问题。”江平介绍，近年来，青岛

加强与行业协会、标准化机构等合作，邀请

专家为企业讲解“三同”认证标准、要求和

流程等；组织企业参加相关研讨会等活动，

促进交流与合作，分享标准制定经验。

“产品标签怎么写？如何同时满足

内外贸两套标准？……经过一次次培

训，疑惑逐渐解开。”李响玲向记者展示

她的培训笔记，“先合并同类项，再筛选

不同点，同时遵循‘择其高’原则，即哪

个标准更严格，就选用哪个标准。”

李响玲举例说，以萝卜上常见的一种

农药残留为例，我国的标准是检出含量不

超过 0.02 毫克/千克，一出口目的国的标

准是检出含量不超过 0.2毫克/千克，我国

的 标 准 比 对 方 严 格 ，就 要 采 用 我 国 标

准。反之亦然。

实际操作中，各种意想不到的情况

仍时有发生。“就拿砂轮产品来说，出口

国外时，我们执行国外标准，使用磨具

洛氏硬度计检测产品硬度，但内销产品

的硬度指标，需要用喷砂硬度机检测。”

金成勋说，“设备不一样，检测得出的结

果也不一样，如果更新设备，则需投入

大量资金。这个问题困扰我们许久。”

能不能在不更新设备的前提下，得

出同时符合内外贸标准的检测数据？“公

司所在的西海岸新区市场监督管理局邀

请认证机构专家进驻企业，通过多次试

验比对，找出国内外不同检测标准要求

及检测设备的差异规律，制定了‘产品硬

度等级差异表’供检验员比对使用，使硬

度检测结果实现同标同质。”金成勋说。

“企业在制定标准时，难免遇到形

形色色的问题，不能靠企业单打独斗。

政府部门要发挥服务职能，主动上门、

靠前服务，送政策、送知识、送方法，让

企业不再为生产标准发愁，开展生产才

能更加有规可循。”李新慧表示。

推动生产与研发两手齐抓

在福生公司鳕鱼排加工车间流水

线上，一条条鳕鱼被去骨、挑刺、斩尾。

角 落 里 ，工 作 人 员 正 忙 着 给 鳕 鱼“ 拍

X 光 片 ”。仔细观察，大到鳕鱼肋骨，小

到一根鱼刺，都清晰可见。

为何要给鳕鱼“拍 X 光片”？

“符合标准仅是第一步。要想进一

步打开国内市场，企业还需练好‘内功’，

推出个性化、精品化产品，增强竞争力。”

张德岩说，商务部门曾组织包括福生公

司在内的多家企业到胶州市的幼儿园和

小学调研，他发现，虽然鱼肉营养丰富，

但不少校园餐很少做这道菜。

“学校当然希望孩子们能够吃上新

鲜鱼肉，但又担心他们年龄偏小，不会

吐刺，容易被卡到。为安全起见，鱼肉

成了学校比较少见的菜品。”一名小学

校长解答了张德岩的疑惑。

“能否生产一款无刺鳕鱼产品？”一

次 外 出 考 察 时 ，张 德 岩 发 现 一 款 食 品

X 光机能有效辅助去除鱼刺，但设备价

格不菲，“出口产品转内销后，对相关产

品的生产、检验等提出了新要求，我们

需要加大设备投入，资金压力不小。”

如何帮助企业降本增效？近年来，青

岛市引导企业加大技改投入，赋能产业转

型升级，“三同”认证企业同步纳入其中。

搭上技改“顺风车”，福生公司在相关政策

支持下，购置新设备、更新生产线。

“有了食品 X 光机，细小的鱼刺也

能清晰辨识，帮助工人剔除残留。”张德

岩说，无刺鳕鱼系列加工产品推出后广

受好评，福生公司已成为青岛市 50 余家

幼儿园、小学的鱼制品供货商。

“实施‘三同’工程，既助力企业扩

大规模，又推动企业高质量发展。”江平

说，“三同”产品要求同时满足国内国际

两个市场，标准更高更严，企业势必要

改进工艺流程，提高生产水平。

为让砂轮产品的硬度指标同时满

足出口标准和内销标准，万基万公司组

织 技 术 团 队 对 产 品 技 术 配 方 进 行 提

升。“调整配料混料工序的物料配比，调

试烧成炉的烧成温度和烧成时间，经多

次试验，终于得以实现。”金成勋说。

出口企业调转船头转向国内市场，

还要迈过国内外消费者在消费习惯、消

费 偏 好 上 的 差 异 关 ，其 关 键 在 研 发 创

新。“我们有一款以鳕鱼皮为原料制成

的胶原蛋白肽粉，国外销量不错，国内

却不尽如人意。”张德岩告诉记者，企业

通过组织消费者试吃和开展问卷调查

后，终于弄清了原因。

“一是口味上，国外消费者偏爱略

带 腥 味 的 产 品 ，国 内 消 费 者 则 更 喜 欢

果味产品；二是产品形态上，国内消费

者 更 期 待 喝 到 胶 原 蛋 白 肽 饮 品 ，而 非

出 口 国 外 的 粉 末 状 产 品 。”张 德 岩 说 ，

针对调研结果，企业加大研发投入，增

加 活 性 炭 去 腥 ，再 加 入 果 蔬 粉 提 升 口

感 ，“但 最 终 效 果 一 般 ，不 少 员 工 在 试

吃样品后反映，腥味没去干净，口味还

不如从前。”

怎么办？公司所在的胶东街道科

技联企员主动找到张德岩。“为帮助外

贸企业解决出口转内销过程中遇到的

问 题 ，我 们 专 门 设 立 这 一 岗 位 ，‘ 一 对

一’联系企业、提供服务。”胶东街道党

工委书记朱本军介绍，听说福生公司因

相关产品口味等原因未能拓宽国内市

场，科技联企员便帮助企业协调对接中

国海洋大学，推进产学研合作。

“高校科研团队有经验、有技术，他们

定期来这里开展研发合作，指导企业生

产。”在胶原蛋白生产车间，福生公司胶原

蛋白厂副厂长冷传勇带记者参观企业为

高校团队安排的实验室和驻点办公室。

目前，双方已合作研发出去腥果味胶原蛋

白肽饮品，正在开展产品安全测试。

“出口转内销并不只是市场空间的

转 变 ，更 需 要 企 业 转 变 生 产 方 式 。”江

平 介 绍 ，青 岛 市 场 监 管 部 门 将 持 续 引

导外贸企业根据国内市场需求调整生

产工艺、加强技术创新，有效促进供需

对接。

锚定线上与线下双向发力

出口转内销伊始，相关产品在国内

市场的知名度不高，如何打开市场？

福生公司专门成立了内销团队，陈

玉强是其中一员，主要工作是为公司相

关产品直播带货。记者点击进入直播

间，发现他推销货品很有技巧——

“今天，咱们去看一块鱼皮的‘变身

之旅’。”跟随陈玉强的镜头，可见鳕鱼

皮在胶原蛋白生产车间自动化生产线

上，经过提取、离心、酶解、过滤等多道

工序，最终流转至包装车间。陈玉强拿

起 一 瓶 白 色 粉 末 ，在 镜 头 前 轻 轻 晃 了

晃，“一块鱼皮，经多道加工、严格把关，

最终变成胶原蛋白肽粉。”

如 今 带 货 有 办 法 ，过 去 弯 路 没 少

走。陈玉强坦言：“两年前，我们只顾推

销产品，结果流量少得可怜，最少时就

几个人在线观看。”

“很多外贸企业转向内销后，希望开

辟电商渠道，但往往缺乏专业人才，运营

水平不高。”胶州市商务局副局长朱妮妮

介绍，商务部门在青岛工学院等高校设

立共建产教融合电商实训基地，开设直

播实训教室，免费培训“三同”认证企业

员工，协助建好电商账号，扩大企业产品

销路。

“培训为企业打开了新思路，我们及

时调整直播策略，由第三方主卖产品，企

业直播账号主要为消费者呈现生产线实

景，让他们买得放心、吃得安心。”陈玉强

介绍。

福生公司直播账号上线两年来，相

关产品线上销售额达到 3000 多万元。

拓销路，还得打通线下渠道。“国家认

证认可监督管理委员会 2016年就上线了

‘三同’公共信息服务平台，供消费者查

询。青岛也鼓励出口企业通过自我声明

或委托第三方机构进行认证等方式，向社

会展示其所供产品符合‘三同’要求，提高

消费者知晓度、认可度。”田健说，“尽管如

此，国内多数消费者对‘三同’企业、产品

仍然不了解、不熟悉，导致很多商超对我

们的产品也没有信心。”

“仅靠企业自身很难跨过这一‘鸿

沟’，政府要牵线搭桥，依托行业协会等

平台加大‘三同’企业及其产品的宣传力

度，组织线下展销会，帮助他们与大型连

锁超市、零售批发商、社区市集等加强对

接，拓展销售渠道。”李新慧表示。

之前，田健联系过几家省外商超，结

果屡屡碰壁。可最近一年来，他们的花

生酱产品顺利销往了浙江、上海等地。

“公司所在的李沧区商务局、市场监

管局等多次带着我们参展，因为得到政

府部门推荐，不少商超对我们的产品有

了信心。”田健告诉记者，展销会上常有

大型连锁超市的负责人主动找到他们，

在对“三同”产品有了进一步了解后，多

数商超从不敢进货到放心进货，“目前，

我们花生酱产品的国内外销售额约各占

一半。”

产品转内销后，价格如何？在青岛

一家超市，记者看到了青食公司生产的

花生酱产品：一瓶净含量为 340 克的花

生酱，零售价约 13 元，比普通花生酱贵

3 至 4 元。

“‘三同’产品的品质普遍更高，价

格略贵，但比刚进入国内市场时还是便

宜了一些。”田健说，“经过政府部门‘牵

线’，我们可以直接供货给超市，没有经

销商赚差价；等到销量增长以后，我们

又采取了薄利多销策略。”

“以国内大循环为主体，绝不是关

起门封闭运行。我们既支持外贸企业

加快开拓国内市场，也鼓励外贸企业持

续巩固国际市场。”朱妮妮说，近两年，

青岛市商务部门积极组织外贸企业“出

海”参展，帮助企业结识更多新客户，及

时了解国际市场动向。

福 生 公 司 销 售 部 部 长 杨 韶 梅 介

绍 ，她 去 年 随 青 岛 商 务 部 门 组 织 的 外

贸 企 业 参 展 团 到 东 北 亚 国 家 参 展 时 ，

一 名 外 国 客 户 在 表 达 合 作 意 向 的 同

时，也向企业提出了改进包装、制成小

袋产品的建议。“随后我在当地便利店

和 超 市 调 研 ，发 现 热 销的速食汤产品

包装确实比我们的小不少。”杨

韶梅说，福生公司在相关部门

帮 助 下，引进全自动小包装

生产线，目前新包装产品已

在海外市场推出。

在 前 期 实 践 基 础

上 ，青 岛 市“ 三 同 ”工

程正逐步扩大适用

范围，由食品领域

向 一 般 消 费 品 、

工 业 品 领 域 延

伸 。 青 岛 市 市 场

监督管理局副局长

毕见清表示：“我们将

持续扩大试点领域，推

出惠企政策，锚定供给侧

与需求侧发力，帮助越来

越多的外贸企业在国内国际

两个市场站稳脚跟。”

山东青岛去年进出口总额达8759.7亿元，同比增长4.6%

内外贸一体化，助企打开市场新空间
本报记者 李 蕊
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内外贸标准不同，在同一生产线上加工
的同一款产品，能否既出口也内销？

在山东青岛福生食品有限公司（以下简
称“福生公司”），记者得到了肯定的答案：鳕鱼
排加工车间流水线上，工人们正在同时赶制
出口和内销两笔订单。公司总经理张德岩亮
出一张证书——中国质量认证中心 2022年授
予的同线同标同质预包装食品认证证书。

同线同标同质，是指企业在同一生产
线上按照相同标准、相同质量要求生产既
能出口又可在国内销售的产品。“同线同标

同质，让我们企业实现‘两条腿’走路，拓展
了市场空间。”张德岩介绍，福生公司 2023年
销售总额达 6亿元，较 2020年增长 114%，国
内市场销售额占比则从 23%增至 54%。

习近平总书记在党的二十大报告中
强调：“加快构建以国内大循环为主体、
国内国际双循环相互促进的新发展格局。”

加快内外贸一体化发展是构建新发展
格局、推动高质量发展的内在要求。国务院
办公厅 2020 年 6 月印发的《关于支持出口
产品转内销的实施意见》提出，“在鼓励企

业拓展国际市场的同时，支持适销对路的
出口产品开拓国内市场”“促进‘同线同标
同质’发展”。2023 年 12 月，国务院办公厅
出台《关于加快内外贸一体化发展的若干
措施》，其中之一为“推进内外贸产品同线
同标同质”。

2020 年 9 月，山东省市场监督管理局
印发方案，推动实施出口企业内外销同线
同标同质工程，迄今全省培育“三同”企业逾
370 家。作为外贸大市，青岛以此为契机，
构建内外贸一体化标准体系，推进内外贸融

合加速。2023年 1月，商务部、市场监督管理
总局联合印发《国家级服务业标准化试点（商
贸流通专项）第一批典型经验做法》，青岛市

“标准化促进内外贸一体化发展”榜上有名。
国内国际双循环相互促进，内贸外贸新

动能活力澎湃。2023年，青岛进出口总额达
8759.7亿元、同比增长 4.6%，增长率高于全国
和山东省平均水平；全市进出口值占山东省
总值的 26.8%，占比同比提升 0.7个百分点。

日前，记者走进青岛 3家企业，实地探访
内外贸如何一体化发展。

■人民眼·内外贸一体化发展R
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图图①①：：青食公司花生酱加工车间青食公司花生酱加工车间，，

码垛机器人对花生酱进行装箱码垛机器人对花生酱进行装箱。。

张张 鹰鹰摄摄

图图②②：：万基万公司砂轮生产部工作万基万公司砂轮生产部工作

人员正在检测砂轮硬度人员正在检测砂轮硬度。。 金成勋金成勋摄摄

图图③③：：青岛胶州市市场监管局工作青岛胶州市市场监管局工作

人员在福生公司查验人员在福生公司查验““三同三同””产品产品。。

孟孟 晓晓摄摄

图图④④：陈玉强陈玉强（（左一左一））在福生公司鳕在福生公司鳕

鱼排加工车间直播鱼排加工车间直播。。 王昭脉王昭脉摄摄
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